

¿Evolución ó revolución?

Las miradas y el pensamiento de media humanidad estuvieron algunos días reconcentrados en ese Congreso que el Socialismo acaba de celebrar en Amsterdam. Muestra elocuente del gran espacio recorrido y de la fuerza enorme que el proletariado alcanza en nuestros días, las discusiones y el resultado de esa magna Asamblea no pueden ser á nadie indiferentes, mientras se levante, constante y amenazadora, la protesta de aquél contra el actual estado de cosas y de las condiciones que le determinan en la vida social. ¿A quién que tenga ojos para ver y oídos para escuchar hará sonreír, como en otro tiempo ocurría, la inminencia de una reforma social, hondísima, que labora en las propias entrañas, que transformará radicalmente el aspecto de la vida, como una de esas evoluciones inmensas que pasan por la historia dejando en pos una huella profunda á través de muchos siglos?

Que se tenga valor para mirar de cerca, para plantear con justeza de términos el magno problema: la reforma de nuestra clase obrera se impone. Se impone la mejora de sus condiciones en la vida, la elevación de su nivel moral y material, la procuración de medios que le pongan en camino de cumplir sobre la tierra su misión.

Muchos é interesantes han sido los temas sujetos á discusión: en ella han intervenido los *leaders* del socialismo en todas las naciones del mundo, desde Bebel á Pablo Iglesias, desde Jaurés á Ferri, desde Vandervelde á Plekhanoff. Aunque unánimes todos en el espíritu de la doctrina, la discusión ha hecho subir á la superficie hondas divergencias, capaces de dar al traste con la unidad del partido, ocasionando una excisión.

El propio resultado del Congreso nos ha enseñado que no todas las conclusiones han sido redactadas con aquel alto sentido práctico, con aquella serenidad de juicio que nace del examen y contemplación de la vida real, libres de los espejismos que acompañan á las ideas simples.

Así el Congreso, al poner en consideración la táctica que ha de seguir el partido, se ha resuelto por la intransigencia, por la revolución, proclamando, como en los mejores días del comunismo, el odio implacable y eterno contra las otras clases, eliminadas del círculo socialista. Todo por la puridad de la doctrina, para evitar las mixtificaciones del ideal y las impurezas del espíritu, como producto de un roce harto continuo con elementos extraños.

Bebel, el intransigente defensor de aquel principio ya votado en Dresde, ha vencido á Jaurés, el oportunista, el espíritu aleccionado por la experiencia, el que sin abjurar de ningún principio del credo socialista, ha prestado su apoyo á gobiernos liberales y burgueses, para arrancarles medidas provechosas y leyes de protección á favor de las clases obreras.

Trastorno radical y violento de la sociedad, sin gradación, de un solo golpe; intransigencia extrema en los medios de llegar á la conquista del ideal, integrista de fondo y forma.

Podrá ello tener ventajas para los jefes del socialismo, para los mismos á quienes por su estado ó posición no les huelga el propio dictado de burgueses; pero, no comprendemos que ganará con esta táctica la masa obrera, las mas intere-

sada, la verdaderamente interesada en mejorar.

El poder de la revolución. Hoy no creemos tanto en la eficacia de la revolución, de una de esas revoluciones que cambian en un día la esencia y la vida de los pueblos. La transformación de la sociedad ha de verificarse sin convulsiones, lentamente, al compás de la marcha que siguen las ideas á través de los espíritus. Los triunfos de la primera enloquecen, embriagan; pero son efímeros. La reacción viene después de la violenta sacudida, naturalmente, sin esfuerzo, como los cuerpos recorren su posición primera por la elasticidad, cuando cesa la fuerza que los oprime. La victoria de las ideas, empapando, como quien dice, con su esencia todos los átomos del organismo, filtrándose á su través quintaesenciadas, perdura en los siglos, ilustrando las conciencias.

La visión del ideal, de una manera simplísima, de realización rápida, eficaz y violenta, que traiga el aniquilamiento de las clases poseedoras y el triunfo definitivo del colectivismo, place sobremanera á la inmensa mayoría de nuestros obreros, cuya mentalidad ha tan extrañamente esterilizado la lectura mal digerida de Kropotkin, Reclus, Nietzsche. El odio irreconciliable, sin atenuaciones, filtrado, derramado en todas las capas que constituyen la masa obrera, alimenta, como primer motivo, las esperanzas del verdadero porvenir de la sociedad, soñando como la panacea de todas las desdichas.

Es que á nuestros obreros, como á la generalidad, repugnan los ejercicios intelectuales, todo aquello que supone meditación honda y preparación adecuada. Y en lo presente, por esa falta misma de intelectualidad, no ven sino una cuestión simple, simplísima, reducida á pocos términos, cuando es la cuestión más compleja que ha agitado la conciencia de los hombres, y cuya solución perfecta agotará aún el vigor de poderosos entendimientos.

Es necesario obrar, obrar mucho y deprisa. Así se comprende que el ideal anarquista y libertario, todo acción, convulsión perpetua, haya con tanta firmeza arraigado en las clases desheredadas; y en España quizás, por las mismas condiciones étnicas, se cuente su mayor número de prosélitos.

¿Qué se alcanza con ello? La causa buena, justa y legítima que el proletariado sustenta, con aquella táctica aleja posibles soluciones de importantísimos problemas. Proclamado el principio revolucionario, netamente revolucionario, que condena cualquier aproximación con elementos liberales, quedan aplazadas indefinidamente reformas económicas; y en tal caso, tendrán que alejarse del ideal socialista muchas conciencias, que, sin temblar la bandera del colectivismo, anhelan con ansia y buena fe una mejora eficaz de los obreros, moral y material.

Con la evolución, los socialistas tendrían el concurso de muchísimos elementos. Con la revolución, la intelectualidad serena queda á merced del anarquismo. Y entonces los partidos tendrán derecho á escribir en su programa muchas de las reformas que el socialismo ha grabado en su bandera, y su labor podrá ser fecunda, muy fecunda.

El Congreso socialista de Amsterdam

Se ha discutido la proposición de seguros para obreros. El informe leído con este motivo es un documento que por los datos y cifras que contiene es de suma importancia. Molkenblut ha pronunciado un transcendental y magnífico discurso, fundamentando la necesidad del seguro para los trabajadores que

por el exceso de trabajo son los que sufren más enfermedades, están más escualidos y tienen vejez más prematura, siendo también otra enfermedad que les daña la del paro, no bastandoles por consecuencia los salarios que reciben para subsistir á estas miserias. Dice que la sociedad capitalista hace leyes que contengan la tala de los montes, que constituya una riqueza, y en cambio no hace nada para evitar que se hallen inactivas las grandes energías y se pierda una riqueza inmensa y la fuerza de trabajo, por carecer de una reglamentación. También expone que se da el caso de que las naciones que más se cuidan del militarismo son las que más cuidado tienen en regular el trabajo de la infancia, no por altruismo, sino por un principio egoísta y criminal, pues lo único que les guía al cuidar de esta infancia es el tener hombres para la guerra.

El Congreso acuerda exigir de los distintos Gobiernos burgueses la fundación de Cajas de retiro y reparo, recabando el derecho para los mismos trabajadores de administrarlas por sí mismos, y que los recursos para estas instituciones deben salir de impuestos sobre el capital, tales como la herencia y la renta.

También se ha discutido y aprobado una moción presentada por la fracción democrática de Inglaterra, condenando la política de pillaje y explotadora que Inglaterra lleva á la India, é incita á los obreros británicos á que hagan una tenaz campaña en favor de que se le conceda el derecho de gobernarse por sí sola, como lo hacen la Australia y el Canadá.

Con este motivo sube á la tribuna á defender la moción un indio de bastante edad y de aspecto venerable. Van Kol pide á los congresistas que se pongan en pie para rendir un tributo de simpatía y solidaridad á los millares y millares de hombres que sufren la más desenfrenada explotación y la más grande de las tiranías. El público y congresistas, puestos de pie, ofrecen un grandioso y conmovedor espectáculo, y después de tributar al indio una calurosa ovación, se produce en el Congreso una expectación y recogimiento para no perder una sola palabra ni un solo gesto. Yo no he podido entender nada de cuanto ha dicho en un discurso de veinte minutos; pero sus movimientos pausados, sus gestos de dolor y de rabia, me hacían comprender que aquella voz temblorosa, aquella figura encorvada quizá más por el dolor y el sufrimiento que por su edad, era la propia figura de millares de seres, eran los ayes de dolor de un pueblo hambriento y vejado que gime bajo el peso de la más grande de las tiranías, y acude á los obreros oprimidos de los pueblos de Europa para que vayan en su auxilio. Al terminar de hablar el indio y haber traducido su discurso, los bravos y los aplausos han sido unánimes y sinceros.

También ha quedado aprobada una moción sobre *trusts* y paros, invitando á los trabajadores de todos los países á que se limiten á emplear su fuerza de organización en trabajar por la socialización de los medios de producción y de distribución.

Se ha aprobado una moción sobre la política colonial en el sentido de que el partido socialista y los diputados que tengan en los distintos Parlamentos deben de oponerse á toda dominación burguesa en las colonias con ayuda del ejército, proponiendo en favor de los pueblos coloniales medidas que tiendan á protegerles de la rapacidad de la burguesía, sus trayéndoles también de las influencias misioneras, recabando para los indígenas libertades y autonomías compatibles con su grado de civilización; pero siempre conforme á los deseos de emancipación del proletariado por medio de una política internacional completamente opuesta á la que lleva á cabo la clase dominante.

Se ha empezado á discutir la huelga general, y la comisión que la ha discutido ha leído suya la proposición del partido socialista de Holanda, que condena la huelga general preconizada por los anarquistas; pero que recomienda la organización del proletariado como clase, porque de esta organización depende el que, si fuese necesario y útil un día, se pudiera efectuar la huelga política. Este debate es empeñado, pero la mayoría de los congresistas se muestran partidarios de la proposición copiada.

En la Sección sigue debatiéndose la cuestión de táctica con el calor propio de su importancia y de los oradores que intervienen en su discusión, Jaurés pronunció ayer un largo discurso que por su forma y la elocuencia que le es característica, cautivó al inmenso gentío que llenaba la amplia sala. Julio Gues, á pesar de haber manifestado que no intervendría en la discusión, se vió ayer precisado á tomar parte para contestar á Jaurés, opo-

niendo á la elocuencia é ironía de éste una lógica avasalladora.

A la proposición del partido socialista de Francia se han presentado varias enmiendas, que han sido rechazadas. No quiere esto decir que la proposición salga aprobada, pues sigo creyendo que se ha de buscar una fórmula conciliadora, no solo en los partidos socialistas de Francia, sino para las diferencias de criterio que pudieran surgir en otras naciones.

Sin embargo, empiezas á notar en los congresistas la creencia de que la comisión votará la proposición aprobada en el Congreso de Dresde por el partido socialista alemán, que es en la que está basada la del partido socialista de Francia, es decir, oponerse á toda tentativa revisionista de la táctica del partido.

La Geografía explicada por el Sultán

Dicen que hace algún tiempo estubo en Fez un diplomático norteamericano y conferenció con el sultán Abd-el-Aziz. Con el objeto de obtener concesiones comerciales, le ponderó la grandeza de los Estados Unidos, lo formidable de su escuadra, la opulencia de su producción y los poderosos medios de acción de que disponía para proteger á los amigos y destruir á los adversarios. El Sultán le escuchó muy atentamente, y después de reflexionar un rato le condujo á un salón donde tiene grandes mapas geográficos y una muy grande esfera terrestre. Hallándose solos los dos, mostróle con un dedo el imperio chino y le dijo: «Estos tienen 400 millones de hombres, muchas veces más que los que vosotros tenéis, y han sido vencidos por éstos (señalando al Japón), que son más chicos y más pobres que vosotros.» Luego llevó su dedo sobre la India, y añadió: «También hay aquí bastantes más millones de hombres que los que tenéis en los Estados Unidos y cuentan con más dinero, y ya ves, están mandados por los de esta isla chiquita, con la que nadie puede (y mostró á Inglaterra). Por lo tanto, no me hables de que sois muchos ni de que tenéis dinero. Además, estáis muy lejos de nosotros. Ahora—dijo por fin—se han entendido los cristianos que están más cerca y dejan á Francia hacer lo que quiera.»

El diplomático yanqui dejó entonces de abogar directamente por su país; y considerando tal vez que la influencia española en Marruecos era menos temible para los intereses que representaba que la ingerencia ó protectorado de la República francesa, habió bien de España é insinuó la idea de que una alianza ó cooperación de los dos pueblos que separa el estrecho gaditano, sería mucho más práctica y favorable al imperio que cualquier otra intervención de un país muy poderoso.—«Alá sea loado—respondió el Sultán.—España es un pueblo noble y leal: aparte de la religión, los españoles son como nosotros; tenemos la misma sangre y siempre proceden como generosos y honrados, aunque de un tiempo á esta parte se ceba con ellos la desgracia; pero nada pueden hacer aquí, porque están siempre muy ocupados con las rejetas de su casa. El Rey tiene allí muchos enemigos, y harlo tiene que hacer con tratar de sujetar á los rebeldes.»

El Sultán Abd-el-Aziz podrá ser todo lo negro que se quiera; pero harto se deja ver que no tiene pelo de tonto.

La tentativa de Holbein

He aquí cómo refiere el corresponsal del *Journal* la audaz tentativa de Holbein de cruzar el canal de la Mancha de Douvres á Calais, á nado.

De Douvres, á donde una canoa de petróleo, el *Napier-Minor*, había conducido con una velocidad de 40 kilómetros por hora al corresponsal del *Journal* á fin de que telegrafara, volvimos á salir en busca del Holbein.

Prentede Lyden-Sport, más allá de Shakespeare Chill, á dos millas de Sudoeste de Douvres, nuestro buque se detuvo.

Holbein, debidamente friccionado de grasa mezclada con miel, descendió del *Scottia*.

El intrépido nadador se metió en un canot, haciéndose conducir hasta la costa para probar que salía de Inglaterra.

De pronto tres hurras formidables vibraron en el espacio.

Holbein había empezado la prueba. Helo aquí en plena mar asemejando, con la máscara que el doctor Murphy le colocara por medio del colodión, un monstruo marino.

El nadador marchaba en línea recta precedido de una canoa y sus movimientos eran más seguros que el año anterior dando 23 brazadas por minuto en lugar de 18 que daba antes.

Holbein empezó su tentativa á las 4-32 de la tarde; á las ocho continuaba su marcha con regularidad.

Una poderosa lámpara de acetileno alumbraba el trayecto y por turno uno de nosotros zambulléndose en el agua le acompañaba *entrenándole*.

A las once de la noche era oscurísima, estábamos á siete millas de Douvres frente por frente del puerto y Holbein había nadado ya nueve millas.

A las dos de la mañana nos pareció que algo anormal ocurría.

Holbein vacilaba respirando trabajosamente al nadar.

M. Hamelle, inclinándose sobre la borda, gritó: «¿Va todo bien, Holbein?», pero no obtuvo contestación. Los movimientos del nadador eran más lentos, su marcha más pesada.

De pronto oímos un estertor, un grito ronco.

El entrenador, que nadaba á su lado, se precipita sobre él y le sostiene. Ya era tiempo. Holbein se hundía vencido por un síncope.

Los buques se acercan... Es un verdadero enfermo el que se extrae del agua izándole á bordo con todas las precauciones.

Algunos instantes después, y gracias á las fricciones, entró en calor y pudo hablar. Solo se quejaba de frío.

El trayecto recorrido á nado era de 16 millas.

Holbein no se da por vencido y espera repetir la prueba dentro 15 días, creyendo que solo la frialdad del agua le ha impedido realizar su atrevido proyecto.

El Sr. Maura en Ontaneda

El redactor de *España* señor Mendaro, que se encuentra en Ontaneda, dice respecto á la vida que hace en aquel balneario el jefe del Gobierno:

«Gran madrugador, á las cinco y media deja el lecho, y montando en el coche se dirige, en compañía de su hijo político don Luis Redonet, y de sus amigos don Ramón Bargés y el marqués de Hazas, en busca de un paisaje que copiar en sus lienzos.

Regresa, próximamente, á las doce, y después de un ligero descanso baja al comedor.

A las dos despacha la correspondencia y hojea la Prensa que le envían en el tren de la una.

Terminada esta ocupación, sale con su familia á dar un largo paseo, en coche, hasta la hora de cenar.

Y antes de las diez, después de saludar á algunas de las personas que en el balneario se hospedan y de hablar afectuosamente con cuantos conoce, se retira á sus habitaciones.

El señor Maura dijo al citado redactor de *España*:

«No hay nada, no pasa nada, y por lo tanto, nada puedo decir. Aquí estoy carenándome para el invierno.

Sigo con atención—añadió—la campaña que se viene haciendo sobre el asunto de Alcalá del Valle. De otras cosas, crea usted que nada puedo decir.»

Persona que ha hablado con el jefe del Gobierno dijo al redactor de *España* que el señor Maura persiste en su idea de que las Cortes reanuden sus tareas á últimos de Octubre ó primeros de Noviembre, poniéndose inmediatamente á discusión el proyecto de Presupuestos en el Congreso y el convenio con el Vaticano en el Senado.

El presidente del Consejo espera con tranquilidad el debate sobre el Concordato, por creer que se ha conseguido de la Santa Sede todo cuanto era posible, dadas las condiciones en que este asunto se encontraba planteado.

Y en cuanto á otros proyectos pendientes, entre ellos, y muy principalmente, el de reforma de la ley electoral, desea el señor Maura que en el próximo otoño queden también aprobados.

Asuntos municipales

Ayer se reunió la Comisión de Obras bajo la presidencia del señor Rebassa.

Se propuso la aprobación de los planos y presupuestos formulados por el Arquitecto municipal para las obras del alcantarillado de las calles de Danús y General Barceló.

Se acordó proponer aceptar el ofrecimiento de los señores Salom y Pascual, que ceden una porción de terreno para el ensanche del camino vecinal de La Vileta.

Se ocupó la Comisión del ofrecimiento hecho por el propietario del Baluarte de Chacón, quien lo cede al Ayuntamiento siempre que éste se comprometa á ejecutar ciertas obras.

Acordóse que el Arquitecto municipal se aviste con dicho propietario para que este ratifique el ofrecimiento por escrito.

Ayer el señor Alcalde acompañado del señor Pina, actual presidente de la Comisión de Fomento giraron una visita á los talleres que el señor Coll tiene instalados en la calle de los Olmos, esquina á la de San Elias.

La visita tenía por objeto comprobar la denuncia hecha por el señor Martí en la sesión del miércoles último respecto á la fuerza del motor que en sus talleres tiene instalado dicho industrial, y averiguar si ó no el Ayuntamiento había concedido permiso para su instalación.

La visita efectuada dió por resultado la averiguación de la fuerza del motor que es de «dos caballos» y no de «doce» como el señor Martí, había anunciado. El motor es de gas y no se apoya en tabique alguno; está, según los técnicos, montado en regla.

El señor Coll tiene desde 1881 permiso para instalar en su fábrica una caldera á vapor de tres atmósferas y por lo tanto permiso para la instalación de un motor de determinado número de caballos, que ha poco ha sido sustituido por uno de dos. Esta es la única falta—si así puede llamarse—cometida por el señor Coll: no haber pedido permiso para el cambio, cosa que efectuó ayer tarde.

En su consecuencia el señor Alcalde ha autorizado á dicho señor para que continuara trabajando.

A la hora de cerrar nuestra edición se hallan reunidas las comisiones de Fomento y Beneficencia, Gobierno y Policía y Hacienda

HIDRÁULICA

Hay en la cordillera de Mallorca una estrecha garganta en forma de V por la cual pasa un torrente que recoge las aguas de algunas leguas cuadradas de vertiente, pero antes de escaparse en dirección al mar, atraviesa un profundo valle rodeado de altas montañas en forma de anfiteatro; dicho valle está constituido por capas superpuestas de caliza margosa y de arcilla, según opinión del geólogo de la Sorbona de París Mr. Nolau, siendo por consiguiente impermeable; confirma esta opinión el que un poco mas abajo de esta garganta aparece un abundante manantial que surte de agua á todo un pueblo; como igualmente, el que una mina de carbón situada á algunos kilómetros esté casi inundada apesar de los constantes esfuerzos de los operarios.

El distinguido ingeniero militar don Ricardo Echevarria ha calculado grosso modo en 6.000.000 de metros cúbicos la cubida de dicho valle, si se convertía en pantano, construyendo un muro de contención que cerrara la garganta, é impidiendo la salida del agua y esta inundara el valle formando un verdadero lago artificial; que estaría á 200 metros sobre el nivel del mar y que permitiría regar por gravedad los llanos de Alaró, Binisalem, Santa Maria, Marratxi y Pent d'Inca, triplicando el valor de sus terrenos y dando lugar con su fuerza á la formación de varias industrias, tales como telares, dinamitos, etc., etc.

El agua podría ser conducida hasta Palma por tuberías de hierro y llegar por presión hasta los pisos mas altos de los más elevados edificios y permitir regar con manguera los jardines, las calles y los paseos de Palma, limpiar sus alcantarillas y convertirla en una ciudad moderna limpia, higiénica y hermosa con plantas lozanas y aromáticas flores.

Los gastos para hacer el proyecto, el plano y las catas necesarias para salir de dudas y obrar sobre seguro, se calculan en unos dos mil duros, cantidad inferior á lo que cuesta un arco de triunfo que solo dura tres días, pongo por caso.

¿No habrá ninguna Corporación ni ningún particular que quieran aventurar esa modesta suma para resolver problema de tanta importancia?

El viejo Cronos nos dará la respuesta. M. Pou.

El descanso dominical

Entre el comercio de esta ciudad continúa siendo el tema de muchas conversaciones, la futura implantación de la Ley del descanso dominical, sancionada últimamente por S. M. el Rey y cuya parte dispositiva viene insertada en la «Gaceta» llegada hoy.

Como sucede casi siempre al promulgarse una Ley, que se comentan sus artículos, la actual ha causado gran polvareda entre unos y alegría á otros.

Con objeto de tener á nuestros lectores al corriente de lo que se dice y piensa acerca de la aplicación de dicha ley, visitamos ayer á varios patronos y dependientes de comercio, de cuya visita entresacamos las siguientes impresiones:

Lo que dicen los patronos

Los diferentes propietarios de comercios que hemos visitado han coincidido en apreciar como buena la síntesis de dicha ley en cuanto al concepto social se refiere, si bien nos han relatado los múltiples inconvenientes y perjuicios materiales que les irrogará su ejecución, si no la cumplen todos los industriales.

Sólo á título de información recojimos algunas de dichas manifestaciones.

La ley mencionada—nos ha dicho uno—nos ordena el no abrir los domingos nuestros comercios, y sin embargo autoriza á los ambulantes para que pue-

dan vender sus mercancías hasta las once de la mañana y es indudable que esta medida hará que aumente el número de éstos y las ventas que ordinariamente efectúan, lo cual casi siempre redundará en perjuicio nuestro.

Muchos dirán que con esto perderemos poca cosa y no calculan que con ello se burlarán casi oficialmente las prescripciones de dicha Ley.

El que la ley se cumpla por todos los industriales de la Isla, es imposible pues en nuestro ramo (pañería y tejidos) existen en los pueblos muchos establecimientos, y éstos como que también se dedican á la venta de otros artículos, la ley les ampara y no cerrarán y las personas que los domingos solían venir á la capital para efectuar compras, no lo harán y se surtirán de aquellos establecimientos.

Otros nos han manifestado la cantidad media que dejará de ingresar en sus cajas si no abren sus establecimientos los domingos, calculando aproximadamente que entre todos los industriales ascenderá á más de cincuenta mil pesetas semanales.

No falta también alguno que señale la conveniencia de que el mercado que se celebra todos los sábados, tenga lugar los domingos, y de este modo no habrá necesidad de cerrar los establecimientos. Esta idea por lo que hemos podido recoger predomina entre muy pocos.

Los dependientes de comercio

La ley, como es natural ha producido inmenso júbilo entre los dependientes de comercio, quienes en épocas anteriores esforzaron ya en obtener de sus principales el tan ansiado descanso dominical.

Todos esperan con suma avidez la pronta implantación de dicha ley, que les concede un día por semana para dedicarlo al descanso, solaz y entretenimiento.

Anoche estuvimos en la Unión Protectora Mercantil y pudimos ver el entusiasmo y alegría que reina entre ellos por haber alcanzado lo que de justicia les corresponde.

Entre ellos ha producido unánimes protestas un párrafo publicado en La Almudaina de ayer, en el cual se dice al tratar la cuestión bajo el aspecto religioso que «el descanso dominical no favorece, el cumplimiento de los deberes religiosos por parte de los dependientes, porque éstos, contando con el domingo entero para destinarlo á holgar, invierten toda la mañana en dormir, porque el sábado se acostaron tarde.» Con estas manifestaciones—nos dijeron—se quiere involuntariamente la ley y nuestros deseos, cuando en realidad es un problema puramente social, y si á ese extremo quieren llevarse las cosas, por tarde que se retire el dependiente de comercio puede cumplir muy bien con los preceptos de la Iglesia.

Esta noche á las diez una comisión de dependientes de comercio, pasará á conferenciar con el Gobernador civil interino señor Martínez de Campos, para tratar del asunto.

Movimiento de tropas

Ayer tuvo lugar el embarque de las últimas tropas expedicionarias de esta isla, quedando ya normalizado el servicio de guarnición en esta capital.

Como en los embarques que anteriormente estuvo á despedir á los expedicionarios el Capitán general señor Ortega y muchos jefes y oficiales de esta guarnición.

Tanto la oficialidad como la tropa marchan muy satisfechos de las consideraciones que les han dispensado los habitantes de esta.

—El próximo miércoles llegarán á esta ciudad los artilleros que hoy sirven en el batallón de Menorca y que por ser mallorquines han de formar parte de las baterías que se organizan en Palma, para el servicio de los fuertes de la isla.

Fiestas callejeras

El claverío de la fiesta de la Merced nos ha remitido el programa de la fiesta que en honor de Nuestra Señora de las Mercedes se celebrarán los días 27 y 28 del corriente, y que es como sigue:

Día 27

A las diez noche.—Música en los catafalcos levantados al efecto en las calles del Sindicato y Vallori.

Día 28

A las ocho noche.—Retreta infantil con banda de música y cornetas.

A las nueve noche.—Polichinelas en la plaza de Palcu y Coll.

A las diez.—Música en los catafalcos. La fiesta abarca las calles de Vallori, Feliu, Sindicato, Merced, Diezmo y Aceite.

Desgracia

En la Casa de Socorro de la Plaza de Santa Eulalia ha sido curada esta mañana por el médico municipal señor Gayá una niña de trece años, tullida, llamada María Forteza Cortés, vecina de la Plaza del Socorro que ha tenido la desgracia de ser atropellada á las 9 y media de la mañana por un carro guiado por Juan Fernandez, de 41 años de edad, natural de Esporlas.

El hecho ha ocurrido frente al cuartel de Administración Militar.

Poco después de habérsele hecho la primera cura, la desgraciada niña ha fallecido.

Tan luego se ha dado la noticia en la casa de Socorro ha tenido lugar una escena desgarradora.

Padres, hermanos y parientes allí reunidos lamentaban resignadamente la desgracia acaecida.

Ha acudido al dispensario, enseguida que ha sabido el suceso el Juez de primera instancia del Juzgado de la Catedral Sr. Bauzá; el que ha ordenado el levantamiento del cadáver.

Descanse en paz, el alma de la desdichada niña.

A las once ha sido conducido el cadáver de María Forteza al cementerio.

Mañana por la mañana se le practicará la autopsia.

Reorganización

Contabilidad.—El D. O. del Ministerio de la Guerra correspondiente al 24 del actual inserta una real orden circular dictando reglas modificando los créditos que figuran en el actual presupuesto, referente á las Baleares por la alteración que ha sufrido la guarnición y servicios relacionados con dicha capitania general.

Se suprimen los gastos de representación para el comandante general de Mahon que pasa á ser gobernador de Menorca.

Las nuevas asignaciones anuales por material de Capitánías generales, Gobiernos y Comandancias militares, serán: Capitán general; gastos de representación 5.000 pesetas, para escritorio y material de oficinas 2.000 y 3.500 para adquisición y entretenimiento de mobiliaje. Gobernador militar; escritorio y material de oficinas 2.000 pesetas y 1.300 para adquisición y entretenimiento de mobiliaje. Gobernador de Menorca; gastos de representación 3.000 pesetas, 2.000 para escritorio y 1.600 para mobiliaje. Comandante militar de Ibiza, gastos de escritorio 250 pesetas. Comandantes militares de Ballver, Fornells, Cabrera, Enderrocat, Ilietas y San Carlos 75 pesetas á cada uno.

A las Auditorías de Mallorca y Menorca se les asigna por igual concepto 190 pesetas, á cada una. A las Subintendencias de Mallorca y Menorca 750 respectivamente y 190 á cada una de las Jefaturas de Sanidad Militar de dichos Gobiernos. A las Comandancias de Artillería 185 pesetas y 300 á los de Ingenieros.

Los sueldos, haberes y gratificaciones y demás devengos que por todos conceptos corresponden á los generales jefes y oficiales serán los que por punto general están señalados en el vigente presupuesto; disfrutando los oficiales de todas las armas, cuerpos ó institutos del Ejército con destino á la Capitania general de Baleares, que sean plazas montadas, los sueldos que como tales les corresponde.

Cuestión personal

Como anunciamos en nuestra edición de ayer á consecuencia del incidente surgido en la última sesión municipal, suscitó una cuestión personal entre los concejales republicanos don Antonio Ramis y Grauches y don Jerónimo Pou y Magraner.

Nombráronse padrinos, los cuales según de público se dice eran don Rafael Lacy y don Luis Martí, por parte del señor Pou y don Guillermo Gelabert y don Francisco Villalonga Fábregues en representación del señor Ramis y Grauches.

Parece ser que en las entrevistas que celebraron dichos señores se acordó llevar el asunto al llamado terreno de honor, designándose al efecto la mañana de hoy para efectuar el lance.

De ello tuvo noticia el señor Gobernador civil interino, é inmediatamente púsole la policía á practicar pesquisas para evitar el encuentro de dichos señores.

Las pesquisas han durado toda la noche realizando los policías é inspectores verdaderos prodigios.

Esta mañana á las seis y media varios agentes han hallado al señor Pou, que en aquel momento salía de su domicilio para dirigirse al lugar designado para el encuentro.

La policía ha invitado al señor Pou para que con los señores que le acompañaban pasara al Gobierno civil.

Al mismo tiempo que esto ocurría el inspector señor Perez y el cabo Juan Comas efectuaban en el predio Son Suñer la detención del señor Ramis y sus padrinos, ocupándoles varios sables de combate.

En el Gobierno Civil y previo requerimiento del Gobernador, dichos señores se vieron en la necesidad de dar su palabra de honor de desistir del lance proyectado, y dicha autoridad decretó la libertad de ambos contrincantes.

Los señores Pou y Ramis protestaron energicamente de la violencia que se les hacía al no permitir que se realizarán sus propósitos.

Nosotros respetando dicha protesta aplaudimos no obstante la decisión del señor Martínez de Campos.

BICICLETA

Se vende una en muy buen estado con marca acreditada.—Para informes: Can Dalmau, carretera de Esodrias, Secar del Real.

Lo de Montuiri

Ayer corrieron rumores de que en Montuiri se había sublevado el pueblo viéndose obligado el Alcalde á pedir auxilio á la Guardia civil.

Según los partes de ésta se deduce que unos cuantos contribuyentes á quienes perjudica el reparto de los arbitrios extraordinarios, se personaron en la Casa Ayuntamiento, para protestar de dicho reparto en el momento que se hallaba reunida la Junta Municipal, para la aprobación del mismo.

El Alcalde entendió seguramente se trataba de una manifestación tumultuosa, y es por lo que pidió inmediatamente fuerza al señor Gobernador.

Al llegar la pareja de la guardia civil á quien había ordenado aquél se concentrara en dicho punto, halló al pueblo en actitud pacífica, reinando la más completa tranquilidad.

Nuestros corresponsales

Soller

Ayer tarde llegó el M. I. Sr. Obispo al que se hizo un gran recibimiento.

El objeto de su venida ha sido el de colocar la primera piedra para las grandes obras que han de efectuarse en la iglesia parroquial. Dicha ceremonia ha tenido efecto esta mañana siendo un verdadero acontecimiento; pues tomó parte todo el elemento oficial.

Después de dicho acto el Sr. Obispo ha sido obsequiado por el Ayuntamiento con un lunch en compañía de todo su séquito. En sesión que celebró el Ayuntamiento el sábado pasado acordó contribuir en cinco mil pesetas para dichas reformas y cuidarse por su cuenta el derribo de murallas que rodean la iglesia.

Esta tarde á las cuatro ha salido para Palma su Ilustrísima, habiéndosele dispensado una despedida cariñosa.

Hace unos cuantos días se encuentra entre nosotros hospedándose en el Hotel Marina don Manuel Arnell y Jordá acompañado de su señora hermana y sobrino pintor catalán que ha venido para sacar algunos apuntes de estas bellezas.

—Esta noche á las nueveha descargado una gran lluvia, acompañada de gran vendabal que ha deslucido toda la fiesta que celebramos por nuestro patrón San Bartolomé.—C. Agosto 24 de 1904.

San Juan

Un incendio

A cosa de las trece del día de hoy, voces de alarma y el sonar de la campana de la parroquia nos han anunciado que la casa número 7 calle del Ermitaño, propiedad de Antonio Gayá Jaume (Parot) y habitada por dicho señor, estaba ardiendo.

Acudió al lugar del siniestro un inmenso gentío, los que bien con latas, ya con cántaros y algunos provistos con escaleras de mano, procuraban extinguir el voraz elemento. Acudió presuroso el señor Alcalde al sitio de la ocurrencia, quien con sus acertadas disposiciones, contribuyó no poco para dominar el incendio.

Trabajaron activamente la pareja de la Guardia civil Tomás Payeras y Pedro Tauler, á quienes me encarga el Antonio Gayá les dé en su nombre las más expresivas gracias.

Desgracias personales que sepamos, ninguna.

Los daños ó pérdidas ocasionados por el siniestro ascienden á unas doscientas cincuenta pesetas. 25 Agosto 1904.

Noticias generales

DE PROVINCIAS

Una granada.—Agresión

Bilbao 24.—Tres mineros que trabajaban en el monte Ollargán encontraron enterrada una granada, la cual hizo explosión, hiriendo gravemente á los tres obreros.

Supónese que dicha granada fué una de las tantas que quedaron durante la última guerra civil enterradas por aquellos sitios.

—Varios huelguistas han atacado al obrero José Alvarez cuando éste salía de su casa. El herido se defendió sin herir á ninguno de sus agresores. El Alvarez ha sido detenido.

En Vinaros

Castellón 24.—Comunican de Vinaroz que sigue la huelga sin solucionar.

La Cámara de Comercio ha pedido á los obreros que designen un individuo para que, en unión de los representantes de las demás entidades, propongan una solución.

Parece que los socialistas se negarán á hacer esta designación.

Espérase la llegada de dos buques cargados de hierro y azufre, que serán descargados por obreros de la nueva sociedad. La guardia civil patrulla en las orillas.

El diputado republicano señor Anglés ha conferenciado con una comisión de huelguistas.

Bandidaje

Córdoba 24.—Una partida de bandidos se presentó en el cortijo de la Alcuella, del término de Palma del Rio, y después de atar á las personas que habitaban dicha hacienda, se llevaron cuanto hallaron de valor.

Después de este hecho quisieron repetir la suerte en otros cortijos, pero fueron sorprendidos por la guardia civil, aunque lograron escapar á la persecución de la benemérita.

Unamuno

Gijón 24.—Hoy ha llegado á esta ciudad el señor Unamuno, redactor de la Unioidad de Salamanca, quien será mantenedor en los Juegos Florales que se celebrarán el jueves.

El señor Unamuno ha sido recibido por numerosos amigos y representantes de diversas sociedades.

De Marina

El ministro de Marina ha manifestado que no puede ascender á varios segundos tenientes de infantería de Marina, que están en condiciones, por no tener créditos para ello.

Se han generalizado las reales órdenes de 30 de Abril, 15 de Junio y 3 de Noviembre de 1903, dictadas para el cuerpo administrativo, á fin de evitar se aluda la aceptación de cargos en la Marina, pretextando enfermedades.

Mercados

Inca

Muy concurrido se ha visto el mercado de hoy, habiendo sobrealido en las transacciones que se han hecho; las del almadrán que se han hecho muchas y de cantidades de consideración.

Table with market prices for various goods like Almadrán, Trigo, Candeal, Cebada, Id Forastera, Avena del país, Id. forastera, Garbanzos, Maiz, Habichuelas, Id. blanca, Frijoles, Habas para cocer, Id. ordinarias, Id. para ganado, Higos pasos, Azafrán, Albericoques.

Crónicas judiciales

Ante el Tribunal de vacaciones se ha visto esta mañana la causa instruida contra Gabriel Frontera acusado del delito de hurto.

De las conclusiones presentadas por el señor Fiscal se deduce que el procesado sustrajo de Son Borrás tres pinos secos y cinco verdes. Así lo declaró ante la guardia civil.

En el Juzgado municipal dijo que los pinos verdes se los había dado el colono del predio Son Oliver; y los secos los sustrajo del de Son Seguí. Esta declaración la ratificó ante el Juzgado de Instrucción.

Hoy declara que los pinos los compró su esposa al colono del predio Son Oliver.

En su informe, después de elevar sus conclusiones provisionales á definitivas, el señor Fiscal (D. Carlos de la Quintana) ha considerado los hechos como dos delitos de hurto y ha solicitado de la Sala Iraponga al procesado la pena de dos meses y un día de arresto mayor por cada uno de los delitos, pago de costas y accesorias.

La defensa (don Mariano Servera) ha rebatido las conclusiones del señor Fiscal, fundándose en que las pruebas aducidas por el Fiscal no arrojan luz alguna en el juicio.

Ha terminado pidiendo la libre absolución de su apadrinado.

El juicio ha quedado concluso para sentencia.

Otra causa

A las once y media se ha visto en juicio oral y público la causa instruida contra Francisco Ribas y Julian Amoros acusados del delito de hurto de unos trozos de rails de hierro del monte comunal (Cénova).

Uno de dichos individuos fueron detenidos en Santa Catalina por los guardias Bartolomé Mas y Cristóbal Angulo pudiendo escapar el otro tanto ataban el primermo.

Poco tiempo después se presentó. Al tomarles declaración dijo que los trozos de rails que llevaban se les había encontrado en el monte comunal.

El Fiscal ha pedido para el Ribas la pena de tres meses y día de arresto mayor y para el Amoros la de un año y un día.

El juicio ha quedado concluso para sentencia.

Crónica marítima

Marina inglesa

Pérdida de un destroyer

Poco después de las diez de la noche del sábado se encontraron varios destroyers maniobrando sin luces á la altura de Scilly y uno de ellos, el Arun, embistió al Decoy por la banda de babor, á poca de la carbonera de enmedio, tardando una hora en irse á pique el buque.

Los botes de los demás destroyers recogieron á la tripulación, de la cual resultaron dos individuos gravemente heridos.

Según un testigo, la noche era muy oscura y el tiempo malo. El accidente ocurrió precisamente á las diez de la noche, encontrán-

doado sobre cubierta catorce hombres y llevando el buque apagadas todas las luces. En el momento del choque—fue el testigo de referencia—bajó y encontró que al jolo de fogoneros le llegó el agua al cuello antes de que pudiera subir a cubierta.

El buque empezó a hundirse inmediatamente después del choque y creo que se partió por la mitad.

Según otro individuo, al tiempo de la desgracia se encontraban el *Arna*, *Decoy*, *Sturgeon* y *Ostrich* cruzando unas cuantas millas a SE. de Scilly, yendo el *Arna* a la cabeza.

Como los buques estaban de reconocimiento ninguno llevaba luces.

Parece que el *Arna* varió de rumbo y el *Decoy* que no se apercibió de la maniobra fué a atravesarse en la proa del *Arna*. Como la noche era muy oscura no se pudo evitar la colisión, haciendo el *Arna* un gran boquete al *Decoy* en la carbonera de popa. Al ocurrir la colisión, los Comendantes estaban en los puentes respectivos de sus buques.

El *Decoy* había salido de Queenstown el viernes último con otros destroyers que actuaban de exploradores para descubrir la Escuadra de acorazados que trataban de apoderarse de las islas Scilly.

Fué construido por Thonycroft en 1894, desplazaba 260 toneladas y desarrollaba 4,200 caballos; su velocidad de contrato eran 27,6 millas, siendo su dotación de 50 hombres. Su valor era de unas 60,000 libras.

PUERTO DE PALMA

Ayer tarde salieron los vapores «Bellver» y «Balear» con destino a Barcelona y Argel respectivamente.

—El vapor «Menorca» a las seis y media, lo efectuó para Mahón, embarcando la correspondencia, pasaje y carga.

—Esta mañana ha llegado el vapor «Miramar» procedente de Barcelona.

—Mañana debe llegar el vapor «Cataluña» con procedencia de Ibiza y Alicante.

Crónica Religiosa

Para hoy
SANTORAL.—San Celerino papa y san Victoriano mártires

Jubiléo de Cuarenta Horas
Empiezan en Santa Clara, dedicadas a la Degollación de San Juan Bautista.

Al anochecer la Corona de la Virgen, meditación, estación y reserva.

Visita a la Corte de María
En San Jaime, a Nuestra Señora de las Paz.

Para mañana
SANTORAL.—San José de Calasanz fundador y san Cesáreo obispo

Jubiléo de Cuarenta Horas
Continúan en Santa Clara.

Exposición a las siete.

Al anochecer la corona de la Virgen, meditación, estación y reserva.

Visita a la Corte de María
En el Socorro, a Nuestra Señora del Socorro.

Gaceta del día

Amago de incendio
En un almacén de sillas situado en la calle del Estanco ocurrió ayer tarde un amago de incendio, que fué sofocado a los pocos momentos gracias a los oportunos auxilios de los vecinos.

Otra queja... y van mil
Los vecinos de la calle de Colón nos suplican llamemos la atención de la Alcaldía acerca de los abusos que se cometen a diario en dicha calle, con la precipitada carrera de los vehículos que por allí circulan, registrándose innumerables atropellos y desgracias.

Lo sucedido anteayer por la tarde con el atropello de un niño de corta edad no tuvo consecuencias gracias a la Providencia.

Es necesario que desaparezcan de una vez dichos abusos y no se haga constante escarnio de las ordenanzas municipales.

El pago de contribuciones
El día 25 del corriente mes termina en esta provincia el primer período de cobranza voluntaria de las contribuciones e impuestos correspondientes al tercer trimestre del corriente año, y se previene a todos los contribuyentes que en dicha fecha no hubiesen hecho efectivos sus cuotas que podrán verificarlo sin recargo alguno durante los días del 25 al 31 del actual, en las oficinas recaudatorias siguientes:

Capital y pueblos del partido de Palma.—Vilanova núm. 9.

Pueblos del partido de Inca.—Inca, calle de Artá.

Pueblos del partido de Manacor.—Manacor, calle de Artá.

Pueblos del partido de Mahón.—Mahón, calle de Infanta.

Pueblos del partido de Ibiza.—Ibiza.

El pago de consumos
Se ha acordado que la recaudación de las cuotas que para el corriente año han sido señaladas a los vecinos y habitantes del extra-radio de esta capital, continúe abierta en la caseta del Fielato de la que fué Puerta Pintada, hasta el día 15 del próximo mes de Septiembre, y transcurrido dicho plazo se procederá contra los morosos por la vía ejecutiva de apremio.

Pastores abusivo
La guardia civil de los puestos de In-

ca y San Antonio (Ibiza) denunció a varios sujetos por pastoreo abusivo.

Diagnóstico
Dos aprendices de carpintero se disgustaron ayer recibiendo uno de ellos un mordisco en la oreja derecha, de bastante gravedad.

El herido fué curado por el médico de guardia de la Casa de Socorro.

De viaje
En el vapor correo de esta mañana han salido para Alicante desde donde marcharán a Toledo, nuestros amigos los cadetes de Infantería don Lorenzo Lladó y don José Billón.

Deseamosles feliz viaje.

Ahora si
que podemos decir no mas enfermedades del estomago y no mas tisis gracias al Dr. Casilde que ha introducido en España sus nombrados medicamentos que curan infaliblemente dichas enfermedades.

Para más detalles léase en 4.ª página. *Los adelantos de la Ciencia*

Telegramas

Casa robada é incendiada
Madrid 25-14-25

Bilbao.—Desde el pueblo de Miraflores se reciben noticias dando cuenta de haberse cometido allí un acto criminal que ha sublevado la conciencia general.

Fué robada la casa de Lagrange. Los ladrones no satisfechos con haber sustraído cuanto pudieron haber a la mano de más valor, que dicese ascienden a una cantidad muy importante, concibieron el criminal proyecto de prenderla fuego, como así lo hicieron.

Desde el momento que el incendio se declaró, acudieron prontamente multitud de vecinos para extinguirlo, lo que no pudieron lograr a pesar de los muchísimos esfuerzos que hicieron.

La casa ha quedado en gran parte destruida, quemándose casi todo el mobiliario.

Se hacen activísimas indagaciones en busca de los criminales.

La opinión demanda para ellos un castigo ejemplar.

Telegramas de agradecimiento
Madrid 25-14-50

Los periodistas de Barcelona han remitido al Ministro de la Gobernación un telegrama de agradecimiento por la implantación de la nueva ley del descanso dominical.

Dicho telegrama tiene frases de elogio para el Ministro, alentándole a que haga cumplir los preceptos marcados en aquella, sin atenuaciones de ninguna clase.

Los temores de Rusia.—Invocando a las potencias
Madrid 25-14-55

El gobierno ruso teme que los japoneses violen las leyes de la neutralidad, repitiendo contra los buques «Askold» y «Grossovi» refugiados en Shanghai los atropellos que cometieron en Chefú capturando al destructor ruso «Reshytelni».

Afirmase que Rusia acudirá a las potencias para que obliguen al Japón a respetar las leyes de neutralidad.

El consul ruso mantiene su negativa a acceder que los buques «Askold» y «Grossovi» sean desarmados u obligados a salir del puerto.

Témese sobrevengan conflictos internacionales ante la actitud que adopte China en esta cuestión, temerosa de enemistarse con el Japón.

Consejo de Ministros
Madrid 25-15.

A las cinco y media se ha reunido el Consejo de Ministros, bajo la presidencia del Ministro de la Gobernación. El Consejo careció de interés.

Diferentes asuntos de actualidad no se resolverán hasta la llegada del Sr. Maura.

Fiestas brillantes
Madrid 25-15-40.

Telegrafían de La Granja que se ha celebrado allí con toda suntuosidad la fiesta de San Luis, rey de Francia.

Aquel real sitin vióse animadísimo, con motivo de ser muchos los veraneantes aristócratas que celebran su fiesta onomástica.

Las fiestas han resultado brillantísimas.

Allí se aguarda la próxima llegada de los Reyes, que tienen ya decidido pasar el resto del verano en aquel sitio.

Tranquilidad en Vinaroz
Madrid 25-15-20.

Vinaroz.—Esta ciudad presenta aspecto tranquilo.

Los «esquirols» trabajan y asin la amenaza constante de los huelguistas.

Ayer procedieron aquéllos a la descarga de un vapor que se hizo con toda tranquilidad.

Reinan grandes optimistae de que pronto desaparezca el presente estado anormal de cosas.

Banquete demócrata
Madrid 26-1

San Sebastián.—Los demócratas han celebrado un banquete en honor de sus prohombres.

No hubo brindis, reinando durante todo el la mas franca cordialidad.

Reinó el mayor entusiasmo; haciéndose propósitos para el porvenir.

Noticias de San Sebastián
Madrid 26-1-5

San Sebastián.—El próximo lunes es esperado en esta ciudad el Sr. Maura, procedente de Santander.

El señor Maura celebrará aquí una conferencia con los ministros de Estado, Agricultura y Gracia y Justicia.

—Se ha firmado la dimisión del gobernador civil de Lugo.

Esto ha causado gran descontento entre los conservadores de esta provincia.

El Rey en Bilbao
Madrid 25-1-10

Bilbao.—El próximo sábado es esperado en esta ciudad S. M. el Rey.

Aquí se le dispensará un entusiasta recibimiento.

S. M. visitará varias fábricas.

Peregrinación a Lourdes
Madrid 26-1-15

Lourdes.—Ayer llegaron once trenes repletos de peregrinos.

Estos se dirigieron al Santuario organizados en procesión imponente, formada por más de 30.000 personas.

La gran multitud permaneció largo tiempo arrodillada, entonando en esta posición la Salve y el Ave María, que fué cantada con gran fervor y entusiasmo.

Los peregrinos al terminar aclamaron a la Virgen.

Se ha organizado con motivo de la llegada de los peregrinos, algunos festejos.

Anoche se quemaron grandes fuegos artificiales.

En el santuario y en todo estos alrededores reina una animación extraordinaria.

El bombardeo de Port Arthur
Madrid 26-1-20

Se reciben telegramas del teatro de la guerra diciendo que el pasado martes rusos y japoneses sostuvieron un violentísimo cañoneo.

El combate se redujo solamente a un duelo de artillería, no intentando los japoneses dar ningún asalto a la plaza.

Uno de los proyectiles cayó sobre un polvorín, que hizo explosión, ocasionando grandes destrozos en varios edificios entre ellos el del Ayuntamiento.

Los buques de Port-Arthur
Madrid 26-1-25

Desde Port-Arthur telegrafían que los buques rusos surtos en aquel puerto han llevado a cabo grandes trabajos de investigación, recogiendo y haciendo explotar numerosas minas que flotaban en los alrededores de Port-Arthur.

Con los trabajos llevados a cabo, se ha ensanchado notablemente el espacio de mar que estaba minado, permitiendo con esto a los cuatro acorazados rusos poder batir de flanco las posiciones de que los japoneses intentan apoderarse, consideradas como de suma importancia para bombardear la plaza.

El trabajo realizado tiénese como muy favorable para hacer más enérgica la defensa de los rusos.

Mitín de panaderos
Madrid 26-1-30

Los panaderos han celebrado un mitín al objeto de discutir la nueva reglamentación del trabajo.

Toman parte varios oradores, discutiéndose el asunto largamente.

Al fin quedó aprobado el nuevo reglamento.

Cambio de un embajador inglés
Madrid 26-1-35

Dicese que el embajador inglés en esta corte con motivo de la combinación diplomática acordada por el gobierno de aquella nación, cesará en su cargo.

Se le indica para ocupar la vacante de la embajada inglesa cerca del Quirinal.

Mitín socialista
Madrid 26-1-40

San Sebastián.—Los socialistas han celebrado un mitín que se ha visto concurrendísimo.

Los oradores mostráronse fogosos, pronunciándose discursos en que se hizo un grande elogio del ideal socialista, abogándose por la organización del partido.

Reinó en todo el acto completo orden.

La ley de alcoholes
Madrid 26-1-45

Se ha celebrado el Consejo de Ministros que ha carecido de interés.

Viéronse algunos expedientes, varios de ellos relacionados con la implantación de la ley de alcoholes.

Quien negociaría la paz
Madrid 26-1-50

Dicese que si llega a firmarse la capitulación de Port Arthur, se iniciarán las negociaciones de la paz, y que la nación que tomaría a su cargo las condiciones sería de Francia.

Niéganse rotundamente tales rumores, afirmándose que Rusia, por el contrario, está haciendo grandes preparativos para proseguir la campaña en el año próximo con grande energía, cayendo para entonces sobre los japoneses con fuerzas formidables.

Vapor apresado
Madrid 26-1-55.

La escuadra rusa ha apresado al vapor inglés *Asia*, con cargamento de contrabando para los japoneses.

Se ignora la certeza de la destrucción del crucero *Novik*.

En San Petersburgo se desmiente la noticia.

Combates en Manchuria
Madrid 26-2

Se libran numerosos combates en Manchuria entre las vanguardias de los dos ejércitos rusos y japoneses.

Las encuentros son ligeros.

El Zar se muestra muy disgustado de la gestión del almirante Alexieff.

Afirmase que este será llamado a San Petersburgo.

Corrida en Bilbao
Madrid 26-2-5

Bilbao.—Se ha celebrado una corrida con toros de la ganadería del Sr. Benjumea.

El diestro Fuentes hizo una faena deslucida.

«Bombita» y «Machaquito» quedaron bien.

El Rey en Grecia
Madrid 26-2-10

Paris.—Ha llegado a esta capital de riguroso incógnito el Rey Jorge de Grecia.

Fué recibido por altas personalidades y por un emisario del Presidente Mr. Loubet.

Contra los franceses
Madrid 26-2-15

Telegrafían que en el Congo franceses se han amotinado los indígenas contra las tropas francesas.

Los amotinados cometieron muchos desmanes, saqueando los pueblos.

Mataron a varios colonos é hirieron a 34.

Las tropas francesas atacaron a los rebeldes, dispersándolos.

Cruceros desarmados
Madrid 26-2-20.

Sanghai.—Se ha resuelto el conflicto surgido con motivo de los cruceros rusos refugiados en este puerto.

Los buques rusos han sido desarmados.

Sección telegráfica de la Depeche En Port-Arthur

Resistencia heroica
S. Petersburgo 23 Agosto.—A medida que van recibiendo noticias de Port-Arthur, la emoción crece ante la obstinación de los japoneses y el heroísmo de la guarnición.

Los japoneses gastaron la sangre de millares y millares de sus soldados, esperando hacer caer el valor de los defensores.

El general Fox declara que la fortaleza es inexpugnable, ó que para tomarla es necesario inmolarse todo el ejército japonés sobre el glacis de aquella.

Los japoneses diaigieron, el 26 de julio, contra las colinas Verdes cinco asaltos verdaderamente frenéticos. Volvían a la carga después de cada sangriento revés con refuerzos aparentemente inagotables; sin embargo a la hora del asalto final los japoneses se desbandaron, echaron sus fusiles, sus cartucheras y hasta sus calzados para huir mas deprisa.

Abandonaron 7.000 muertos ó heridos. Los cirujanos rusos trabajaron presando su socorro de una manera equitativa a los rusos y a los japoneses. Por la primera vez los japoneses, emocionados hasta el punto de derramar lágrimas, agradecieron a sus bienhechores.

El asalto de las colinas Verdes se repitió el 27 del corriente.

Los rusos hicieron frecuentes salidas de sus trincheras para atacar y perseguir a sus agresores luchando cuerpo a cuerpo, pero en los asaltos de la colina del Lobo, el 28 y 29 Julio, dejaron escapar a los japoneses, que iban completamente desbandados. Los rusos evacuaron sus posiciones por razones estratégicas; las líneas de defensa alcanzaban en efecto demasiada extensión para permitirles resistir eficazmente los ataques serios. Los japoneses aprovecharon, el 30 de Julio, una noche oscura para lanzar 60.000 soldados contra los 13.000 defensores de Port Arthur; pero, fueron rechazados repetidas veces a la bayoneta. Fué la repetición del hecho histórico del desfiladero de Chipka. Los japoneses lanzaron batallones sobre batallones; pronto los flancos de la colina, cubiertos de muertos y moribundos, se inundaron de sangre.

Los japoneses forzaron, y diezmaron el 13.º regimiento ruso, después aparecieron coronando las crestas de la montaña; pero cuando aquéllos comenzaban a dar gritos de victoria, el 14.º regimiento ruso, viniendo a escondidas, con la bayoneta calada, atacaba vigorosamente a los japoneses y reconquistaba las cimas.

Los japoneses perdieron en estas sangrientas luchas unos diez mil hombres.

Las pérdidas de los japoneses, desde el principio del sitio hasta antes de dar el último asalto puede valuarse en 28.000 hombres.

Una sola mina destruyó a 500 japoneses. El espectáculo era terrible. El cielo se cubrió de un tinte rojizo que se pareció a un manto de sangre, pues volaron proyectándose en línea recta en el espacio piedras y miembros humanos, como si saliesen lanzados por una erupción volcánica. Las murallas del lugar chino se hundieron como si fuesen de cartón.

Después del combate, el general Stoessel recogió los fusiles de los japoneses y se contaron más de 20.000.

Los japoneses montaron, el 8 de Agosto, sobre la colina del Lobo, veintinueve cañones de sitio, de los cuales cuatro eran de 12 pulgadas. Estos cañones han causado desperfectos en la estación del camino de hierro y en la sala seca, pero no han podido batir las baterías rusas de la costa.

Los japoneses han dividido a Port-Arthur en secciones para los efectos del bombardeo. Para esta distribución han sido auxiliados por un ingeniero chino que ha desertado de Port-Arthur.

Los japoneses arrojan por término medio 800 proyectiles de obtús por día sobre la plaza, y el bombardeo se verifica noche y día.

Academia de lenguas
FRANCÉS, INGLÉS É ITALIANO
Pelaire 11-2.º

Al Lente de Oro
25 Broasa 25

Gafas y lentes ahumados.—Cristales de roca y demás clases.
Se hacen composturas.
Molduras. Cuadros. Estampas
Precios muy reducidos

JOSÉ SEGURA
Especialidad en rosarios plata de 900 milésimas. Medallas repujadas y oxidadas. Composturas de todas clases.
SAN NICOLÁS 8, PALMA

Agua mineral natural de Villajuiga

Absolutamente pura desde el punto de vista bacteriológico muy agradable como bebida ordinaria sea sola ó con vino.

Tomándola en dosis indicadas es de gran efecto contra las enfermedades de *Pecho y Estómago*.

Por su abundancia en litina no tiene rival contra las enfermedades de *ORINA*.

De venta en todas las buenas farmacias, droguerías y depósitos de Aguas minerales,

Depósito General en Baleares, M. Bestard, Plaza de la Cuartera 2 y 4.

TALLER DE BILLARES PEDRO COLOM

Mesas de billar, sistema de la casa, con bandas mucho mejores que todas las conocidas hasta hoy.

Compra-venta y cambio de billares nuevos y usados.

Toda clase de artículos para viaje.—Cofres y maletas últimos modelos.

Perfección, Economía, Prontitud

No comprar sin visitar antes esta casa.

44 Conquistador 44

Sociedad Anglo-Española

De Motores, Gasógenos y Maquinaria General

(Antes JULIUS G. NEWILLE)

Compañía Anónima—Capital 2.000.000 de pesetas—Domicilio: Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central Madrid, Alcalá, 33 y 35—Delegación de la casa «Grosley and Brothers» de Manchester, Motores á gas.—Legítimos motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson».—Calderas y máquinas de vapor «Davey Paxman» y Compañía.—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas Bleks.

Material de minas—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas gruesas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.

Único representante **BERNARDO ESTELA**, Palma de Mallorca

Vapores Transatlánticos A. Folch y C.^a

(Sociedad en comandita)

LÍNEA DE LAS ANTILLAS

Para Canarias, Habana, Cárdenas, Guantánamo, Santiago de Cuba,

Manzanillo, Cienfuegos y New-Orleans

Saldrá el 28 de Agosto el vapor español

Miguel Gallart

clasificado en el Lloyd's X 100 A. I.

LÍNEA DE LA AMÉRICA DEL SUR

Para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fé

Saldrá á mediados de Septiembre, el vapor español

JOSÉ GALLART

Clasificado en el Lloyd's X 100 A. I.

Admite carga y pasaje para dichos puertos.

Para más informes, dirigirse á los representantes de la Compañía, señores MARTINEZ Y PLANAS, calle de San Juan, núm. 20, Palma.

NOTA.—Teniendo cabida muy limitada, se suplica á los señores cargadores, que avisen á la mayor brevedad la cabida que necesiten, teniendo en cuenta que no podrá admitirse la carga que no esté previamente comprometida.

MODISTA MADRILEÑA

Academia de corte. Sistema nuevo y rapidísimo. Las señoras que deseen aprender por este sencillo procedimiento poseen la ventaja de que en el curso de la enseñanza pueden hacerse los vestidos por sí mismas, sirviéndoles de práctica en la enseñanza y bajo la dirección de la profesora, resultándoles gratis dicha enseñanza, debido á que por el precio de la confección de un vestido aprenden á cortar con toda propiedad. Precios de la enseñanza.

A domicilio 1 peseta lección. En la Academia 0'50 id., id.

El pago se verificará por lecciones sueltas. Venta de patronés á medida por los últimos figurines, á mitad de precio. Se confeccionan trajes de señoras y niños y se reforman los mismos. Reforma de sombreros á precios económicos. Se hacen encargos para los pueblos enviando solamente las medidas.

Faltan buenas oficiales y aprendizas.—Brondo 5—2.

INSTITUTO ESPAÑOL

DE SEGUROS SOBRE ENFERMEDADES

Cuenta corriente con los Bancos de España, Barcelona y Crédit Lionays —Capital de garantía 150,000 pesetas.—Movimiento anual de fondos 500,000 pesetas.

El Instituto Español cuenta en la actualidad con 52.000 asegurados repartidos en 500 sucursales. Su beneficio atiende á que toda persona por pobre que sea, en caso de enfermedad, perciba el jornal que poco más ó menos gane disfrutando de perfecta salud, toda vez que por la cuota mensual de una peseta y 10 céntimos, perciben 3 pesetas diarias á los 4 meses de efectuarse el seguro (caso de enfermedad) en las enfermedades de medicina benéfica y cirugía mayor, y dos en las de cirugía menor. Pueden asegurarse hombres y mujeres de 12 á 54 años, siempre que al ingresar gocen de buena salud.—Oficina Central, Plaza de la Universidad, 2, Barcelona.—Representante de la sucursal de Palma, Ricardo Pastor, Brondo 5, 2.—Médico inspector, D. Jaime Font y Monteros.—Para más detalles, dirigirse al señor Representante.

AGENTE GENERAL EN BALEARES D. Ciro Pastor García.

MOTORES ELECTRICOS

DE LA CASA

Electricitas-Actien-Gesellschaft, Worm

V. LAHMEYER & C^o

FRANKFART-MÁIN Alemania

Dichos motores se distinguen de los demás por su esmerada construcción, su aspecto elegante, su superior aislamiento en los bobinajes y sobre todo por un consumo mínimo de energía. Economía en el coste.—Fácil manejo.—Informes y presupuestos gratis. Representante exclusivo en Mallorca—JUAN LOPEZ—Carmen 18, 1.—Palma.

Los adelantos de la ciencia

han logrado que el Dr. Casile, de Nápoles, descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente, la TISIS en cualquiera de sus períodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, estorzo, bronquitis, gripe, asma (sofocación), expectoración, y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las «Perlas Casile» que no solo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método se podrá decir «no más tisis.» Si por desgracia no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis, no tiene que apurarse, porque gracias á los constantes estudios hemos podido encontrar los renombrados «Confitos Casile», que asociados á las «Perlas» combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus períodos.

Inventor de los renombrados medicamentos

CASILE
Diputación, 435
BARCELONA

Después de largas experiencias compusimos el «Bálsamo Casile», que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son «cafonía» (debilidad del estómago), «digestiones laboriosas ó difíciles, prósisis ó acedias, inapetencias, gastralgias, dilatación, catarros, úlceras, hipercloridias» y toda clase de «dispepsias», haciendo desaparecer al momento los «vómitos, ardores y pesadez», sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona: todos los días á las 12 y las consultas que se hacen por escrito contestan gratis y con reserva.

Precios de venta: Perlas Casile, 5 pesetas, Confitos Casile, 5 pesetas; Bálsamo Casile, 5 pesetas.—Pedir en farmacias acreditadas siempre los medicamentos «Constanzi» en las farmacias de ésta de DON JUAN VALBUENA, plaza de la Cuartera, núm. 1, 3 y 4, de don Ignacio Forteza y Serra, Jaime 11 21 y en casa del inventor, Diputación 349 Barcelona.

EL RABIOSO DOLOR

DE

MUELAS CARIADAS

desaparece sin peligro antes de un minuto si se aplica el

Aibaf Serdna

(Anagrama de Andrés y Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia). No se trata de un remedio preventivo, como son todos los elixires que se anuncian, sino de un remedio QUE VENCE EN EL ACTO á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento, destruyendo también la fetidez que la caries comunica al aliento. Se vende en Palma, farmacia de Valenzuela y principales de la ciudad á 2 pesetas bote.

MÁQUINAS DE ESCRIBIR

UNDERWOOD

La deja
á
prueba



Venta
á
plazos

La mejor máquina hasta hoy conocida, la mejor prueba es que hay más de VEINTE colocadas en Palma.

ÚNICO REPRESENTANTE: M. BESTARD.—DROGUERIA

Plaza Cuartera, 2 y 4, Palma

ANTIBILIOSO

PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIÁ

Farmacéutico premiado por el Colegio de la facultad de Madrid

Notabilísimas condiciones que abarca.

- 1.º Es gaseoso refrescante y tónico.
- 2.º Es muy agradable al paladar.
- 3.º Es de rápidos efectos.
- 4.º Es suave y no irrita absolutamente nada.
- 5.º Se puede chaquear, dándole como un refresco.
- 6.º Sirve de distracción al enfermo el preparárselo.
- 7.º Se conserva indefinidamente.
- 8.º Le pueden tomar hasta los niños de pecho.
- 9.º Es extremadamente útil á las señoritas jóvenes por la preparación de hierro que lleva.
- 10.º Puede tomarse á cualquier hora del día.
- 11.º Posee la propiedad de ser el

ANTIDOTO SOBERANO

DE LAS

ENFERMEDADES BILIOSAS

y corrige inmediatamente Inapetencias, Acidescas, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del menstruo, Váridos, Vómitos, Estreñimientos, Dolores de cabeza y otros padecimientos de toma.

12.º Este purgante ha hecho olvidar á la tan renombrada purga de citrato de magnesia, porque como simple purgante y como remedio heróico para las enfermedades del estómago tiene conquistada ya su fama.

13.º ES ALTAMENTE ECONOMICO, pues una elegante caja, que contiene seis purgantes, cuesta solo 2 pesetas en toda España.

Se vende en Palma, farmacia de Valenzuela y principales de la ciudad á 2 pesetas caja.

SE TELAN Y COMPONEN abanicos en la calle de Arabi n.º 9. Composuras bien hechas en varillajes. Se cambian y se pintan telas á gusto del consumidor. Precios económicos.

SOMBRERERÍA

RIERA Y PIZÁ

Plaza de Cori núm. 11

Extenso surtido de sombreros paja y fieltro para la presente temporada.

ALTA NOVEDAD

Imprenta de F. Guesp, Morey